

## Marcha social llama a la conciencia sobre uso del agua

CIENCIA 2016-4-23

Desde el 11 de abril, pobladores del área rural del país caminaron hacia la ciudad con el propósito de generar un movimiento cívico a favor del uso racional de ese recurso.



Elperiódico > felix acajabón

Cientos de pobladores de todo el país se congregaron ayer frente al Congreso de la República.





Un colectivo de organizaciones sociales, campesinas y de derechos humanos convocó el pasado 5 de abril a la Marcha por el Agua, la cual tuvo dos vertientes: una que partiría el 11 de abril de Tecún Umán, San Marcos, a la capital y la otra comenzaría a caminar el 14 desde Purulhá, Baja Verapaz. Las columnas de pobladores coincidieron el pasado 21 de abril en la ciudad de Guatemala, y avanzaron ayer desde distintos puntos hacia la Plaza de la Constitución.

Cientos comenzaron a caminar desde las 7:30 horas de la Universidad de San Carlos de Guatemala (Usac) hacia la Corte Suprema de Justicia (CSJ); otras dos vertientes, que procedían de la zona 18 y carretera a El Salvador, los alcanzaron en ese punto y luego se dirigieron al Congreso de la República para luego ingresar juntos a la Plaza de la Constitución.

El principal lema de la actividad es la recuperación de nacimientos de ríos, lagos y lagunas que han sido desviados por particulares o contaminados por falta de plantas de procesamiento de aguas residuales. A lo largo del recorrido de la marcha, alrededor de 250 kilómetros, los organizadores recopilaron 115 denuncias relacionadas con el tema.

En el Palacio Legislativo, los líderes de la concentración se reunieron con diputados de la Junta Directiva, a quienes expresaron preocupación por la mala utilización del recurso en el país.

A la 13:15 horas, los caminantes llegaron a la Plaza de la Constitución donde fueron recibidos por representantes de distintas organizaciones sociales. La Municipalidad de Guatemala preparó un altar desde donde se dirigió una ceremonia maya.

A las 17:00 horas, Jafeth Cabrera -presidente en funciones- recibió a los delegados de la marcha y escuchó sus peticiones.

## Problema serio

El reciente estudio del Instituto de Investigación y Proyección sobre Ambiente Natural y Sociedad (larna), de la Universidad Rafael Landívar (URL), dio a conocer el debilitamiento de las fuentes hídricas del país.

El análisis Balance Hidrológico e Hídrico sobre la Disponibilidad de Agua en Guatemala, refiere, que en teoría, el país cuenta con volumen suficiente para satisfacer las necesidades de diversos sectores en términos de cantidad, pero en la práctica esto se hace cada vez más difícil por la forma como el recurso es aprovechado por personas en lo privado.

## Por qué una Ley de Aguas

>La falta de una normativa que regule el uso del agua y una institucionalidad fuerte que sea la responsable de hacer que se cumpla la ley es vital para el país, indicó Fernando Valdez, director de la Unidad de Opinión Pública y Medios de la URL. "Existe un vacío legal y falta un ente que se encargue de velar por la manera como se concesiona el recurso", añadió.

El presidente en funciones, Jafeth Cabrera, dijo que la aprobación de la Ley de Aguas es "urgente" y dijo que es importante tomar conciencia del tema.